Bastian, Jean-Pierre: *Une immigration alpine à Lavaux aux XVe et XVIe siècles. Lombards, Faucignerans et Chablaisiens*. Lausanne: Bibliothèque historique vaudoise 2012. ISBN: 978-2-88454-137-4; 250 S.

Rezensiert von: Lucienne Hubler

Né de trois études parues dans la Revue historique vaudoise en 2008, 2009 et 2010, augmentées de chapitres sur Lavaux et sur la perception de l'étranger, le volume dû à Jean-Pierre Bastian nous entraîne sur les chemins de la migration. Lui-même descendant de Faucignerans reçus bourgeois de Lutry au milieu du XVe siècle, l'auteur a tiré profit de diverses sources qu'il a croisées pour présenter les migrants non seulement à leur arrivée à Lavaux, mais aussi dans leurs vallées de l'Ossola, du Giffre et d'Aulps.

La première vague, celle des «macons lombards», arrive plus précisément du val Divedro (val d'Ossola supérieur) au XVe siècle et s'installe dans les grandes paroisses de Lutry et de Villette pour bâtir ou rebâtir les murs des terrasses de Lavaux; ses membres finissent par travailler la vigne pour des propriétaires pour la plupart lausannois et fribourgeois. De la fin du XVe au milieu du XVIe siècle, ce sont les montagnards du Haut-Giffre qui s'installent sur les Monts de Lavaux et dans le Jorat, colonisant les «râpes». La troisième vague, venue du val d'Aulps, fut moins chanceuse que les deux premières et les nouveaux venus durent se contenter d'être métayers ou tâcherons.

L'auteur analyse les conditions de départ (pression démographique notamment, statut juridique), l'attirance qu'exerce Lavaux, probablement fortement dépeuplé au milieu du XVe siècle. Le voyage n'était pas très long, quelques journées de marche suffisaient, semble-t-il. Grâce à une documentation riche et intel li gemment utilisée (dont registres de bourgeoisie et de notaires, taille de 1550 qui lui donne leur fortune), Jean-Pierre Bastian arrive à suivre ces migrants. Il constate, phénomène récurrent des migrations, que ceux d'un même village tendent à se regrouper, qu'ils ont souvent suivi l'un d'eux parti en éclaireur et que les liens perdurent sur plusieurs générations.

Les chapitres sont complétés par de nombreuses et précieuses tabelles donnant les noms et prénoms des immigrés. Elles raviront bien sûr leurs descendants, les Bastian, Bujard et autres Fonjallaz, mais aussi toute personne s'intéressant à l'histoire de la région. On peut se féliciter que l'auteur ait ainsi regroupé le fruit de ses recherches dans un travail qui se lit agréablement et souhaiter que le résultat inspire d'autres chercheurs.

Zitierweise:

Lucienne Hubler : Compte rendu de : Jean-Pierre BASTIAN, Une immigration alpine à Lavaux aux XVe et XVIe siècles : Lombards, Faucignerans et Chablaisiens, Lausanne : Bibliothèque historique vaudoise (BHV 137), 2012. Zuerst erschienen in : , tome 121, 2013, p. 287-288

Lucienne Hubler über Bastian, Jean-Pierre: Une immigration alpine à Lavaux aux XVe et XVIe siècles. Lombards, Faucignerans et Chablaisiens. Lausanne 2012, in: H-Soz-u-Kult.